
顾秀莲(第十届全国人大常委会副委员

长，中国关心下一代工作委员会主任)：

呼吁全社会都来关心下一代

我们要顺应新的环境，帮助我们下一代的青

少年，要采取新的方法，新的指导思想，怎么样落

地很重要。我们都提倡家庭教育和学校教育、社

会教育“三位一体”，德智体美劳“五育并举”全面

发展，能有全社会的媒体，包括我们学校、家长都

能够关心下一代的健康成长和发展，我想中国的

未来会更好。

田华（“人民艺术家”国家荣誉称号获得者）：

我要让我的重孙子去看这部电影

10岁的小孩演得非常好，回老家的经历，和

爷爷相处，我没想到这么一部儿童片，我能流眼

泪。眼泪是从心底发出来的，这些老演员们给孩

子们做配角，孩子们是主角，我挺喜欢的，我想让

我重孙子去看一看。感谢你们给孩子们拍了一部

好片子！你们为当地宣传了我们祖国的绿水青

山，宣传出来，大家都能够到地方去游览了，当地

百姓就能富裕起来。

陶玉玲(国家有突出贡献电影艺术家)：

如果儿童电影有老奶奶的角色，请大家

不要放过我

这部影片上映以后，观众一定会得到很多的

启迪，也希望我们多宣传这部影片，多组织让孩子

们看一看。很多电影界的老前辈都特别关心儿童

的成长，要多为儿童拍好电影。如果儿童电影有

老奶奶的角色，请大家不要放过我。

胡振明（中国关心下一代工作委员会常

务副主任）：

为我们的儿童电影工作者和投资者鼓与呼

儿童电影能够繁荣发展，必须保证必要的投

入，呼吁各方加强对儿童电影的重视，支持我们的

儿童电影工作者拍出更多的优秀电影。这部电影

的公映以及走进学校、走进社区，意义是不容小视

的，我们也应该向创作集体表示深深的敬意。

甄砚(中国妇女基金会理事长)：

展现农村生活与儿童心声

影片拍得很有特色，是不忘初心的电影，是有

良心的电影，它能让更多的儿童了解丰富的农村

生活，让成年人了解当下孩子们的心声。同时，这

部片子也体现了电影人对儿童的热爱与关注，对

下一代的责任感与使命感。影片中有温情的细节

展现，也有厚重的文化积淀。

赵化勇(中央电视台原台长，中国文联

原副主席)：

开放性的题目，讲了一个意义深远的话题

《立冬的夏天》是一个小题材，但是讲了大

问题。我第一个想到的是，把年轻人培养成祖

国的未来，家长要起什么样的作用。现在的孩

子普遍学业负担重，还被各种兴趣班绑架，怎

么让小孩生活在更舒适的环境里边，个性得到

发挥，德智体美劳全面发展，这部影片有很好

的启示意义。

田进(中国广播电视社会组织联合会副会

长、原国家新闻出版广电总局副局长)：

小成本、大情怀、正能量、巧构思

《立冬的夏天》小成本、大情怀、正能量的创作

方向，对于广大影视创作人员来说，做出了榜样。

影片还巧妙蕴含了两大课题，引发观众的思考。

一是家长的唯成绩论，如何通过更丰富、更高质量

的综合教育，让孩子的心灵更丰盈、精神更饱满、

人格更完善，是摆在家长面前的课题。二是进一

步关注留守儿童。留守儿童细腻敏感的精神世

界，给他们一个温馨的港湾，还他们一个美好的童

年，是全社会共同的责任。

童刚(中国广播电视社会组织联合会副会

长、原国家新闻出版广电总局副局长)：

对儿童真诚关爱，对国防事业无私奉献

我们影片的主创人员、投资方和相关部门能

拍出这样一部儿童影片，是对电影事业最大的支

持，是对儿童真诚的关爱，也是对祖国国防事业无

私的奉献，非常难能可贵。在当前世界环境还不

太安宁的现状下，在青年观众中树立一种备战的

意识，非常有必要。在这方面，影片开了很好的先

河。另外这部影片涉及的主题不光是国防教育，

还涉及儿童的教育问题，非常有现实意义。

仲呈祥(中央文史研究馆馆员、著名文

艺评论家)：

引发全社会对少年儿童的关注

在当下，奉献这样的儿童电影，我认为就是大

功一件。这类电影虽然不一定就是非常完美，但是

导向正确，思想健康，具有对当下市场的一种冲击

力，我们应该提倡这样的作品，营造良好的环境，吸

引更多的人来看，就是我们的职责，向创作集体致

敬，谢谢你们！我很喜欢《立冬的夏天》这个片名，

具有人生感悟和哲学意味，写孩子的成长，精神深

化、净化轨迹，题目带有诗意。希望通过我们作品

的呐喊，引发全社会对少年儿童的关注。

丁荫楠(中国文联原副主席、著名导演)：

有勇气，有智谋，有水平

我拍了一辈子电影，不敢拍儿童片。儿童片

能拍得这么好，真是难得。有勇气，有智谋，有水

平。儿童片现在太少，应该多拍。我看了这个片

子很感动，影像、表演各方面都很完美，不容易做

到，要好好宣传。

韩志君(中国影协电影文学创作委员会

副会长、著名编剧)：

葳蕤的绿叶衬托红花

主持人江平在开始的时候用“认真”两个字评

价这部电影的创作，我非常赞同。很多小成本的电

影主角还凑合，配角对付。这部影片的配角，苇青

老师也是“大腕”演员，演爷爷的李宝安老师也是

“老戏骨”。这样一个强大的配角阵容，就形成了葳

蕤的绿叶。在这个葳蕤的绿叶衬托下，我们的红花

才会更好看。一帮小孩在镜头前一点也不紧张，非

常松驰，年轻的导演也能看出非常地认真。

王兴东(中国电影文学学会会长、著名编剧)：

要为孩子们多拍些优秀的儿童电影

这是一部宣传国防教育，增强国家、民族意识

的优质儿童电影，看后很受启发，我们的导演、编

剧都要重视儿童片，不拍儿童片，不培养小观众小

影迷。将来怎么会有大观众？整个故事流畅，小

演员演得不错，达到了寓教于乐。

皇甫宜川(《当代电影》杂志社社长兼主编)：

国防教育题材精彩探索，地域乡村风貌

精美画卷

《立冬的夏天》是国防教育题材在电影这种表

达方式上的有益探索，要向主创们表达敬意。本

片一直贯穿始终的红色教育、红色文化对少年的

熏陶，引导青少年思考如何坚持正确的价值观。

另外，为观众呈现了一幅具有浓郁地域文化、当代

乡村风貌、风土人情的画卷，在情感表达上既富有

童趣，又兼具情怀。镜头语言非常流畅，视觉效果

上带有某种散文诗的意境。

曾明(陕西省国防动员办公室党组书

记、主任)：

在国防动员宣传工作方面走在了前面

本片立足新时代新征程，着眼我们陕西红色

资源禀赋，充分发挥红色革命文化优势，立体展示

了革命老区旬邑县的新风貌，展示了山河锦绣、发

展变化，在国防动员宣传工作方面，应该来讲，在

我们省上走在了前面。影片主题鲜明，填补了全

国青少年人民防空教育题材的空白。以小见大，

以情感人，立意高远，风格质朴。

袁媛（西影集团副总经理，编剧）：

国防教育儿童片融红色文化，展家国人

文情怀

《立冬的夏天》作为一部以国防教育为主线的

儿童电影，充满童趣、寓教于乐，主题立意深远且

富有格局。影片不仅生动描绘了新时代社会主义

新农村的美丽风貌，还敏锐地关注到农村社会中

普遍存在的留守儿童问题，体现了深刻的人文关

怀。值得一提的是，影片巧妙地将旬邑县的红色

文化与民俗非遗剪纸等元素有机融入情节，将厚

重的人文情怀与家国情怀巧妙融合，传递出质朴

深厚的情感力量。

丁震（导演）：

以家国情怀与童趣探索，点亮青少年成

长之路

电影《立冬的夏天》充满浪漫童趣，传递家国

情怀，也反映了现实教育问题，尽管存在不足，但

年轻编剧勇于尝试，值得鼓励。艺术创作应遵循

规律，承载有限，不能面面俱到。预祝影片票房口

碑双丰收，尽早与广大青少年见面，获得他们的认

可。家长应关注孩子志向培养，引导其了解国家、

民族，树立正确价值观。

车永莉（演员）：

纯真乡土情与艺术魅力并蓄

影片在艺术呈现上尤为出色，如同一幅细腻

的画卷，将观众缓缓带入一个充满现代乡土气息

和纯真友情的世界。光影搭配巧妙，色彩鲜艳，无

论是阳光洒满田野的场景，还是夜空下孩子们玩

耍的温馨场面，都营造出一种既真实又梦幻的氛

围。叙述手法平实细腻，角色塑造生动。总的来

说，《立冬的夏天》是一部在艺术方面有着不俗表

现的作品，期待未来有更多这样充满艺术魅力的

儿童电影出现。

安一萌（中国夏衍电影学会副秘书长、

青年编剧）：

轻松活泼中引发深思，展现时代碰撞与

传承之美

《立冬的夏天》有着厚重的文化底蕴，在表现

形式上是轻松活泼的，观影体验是愉悦的，看完后

更是引发人思考的。影片的底色是黄土高原的淳

朴，是父一辈子一辈的传承，是新时代青少年的探

索和思考。爷孙俩人的故事是时代与时代的碰

撞、散发着历史照进现实的光芒。有着浓厚的地

域文化色彩和鲜明的叙事风格，巧妙地把人防建

设、非遗文化、美丽乡村风貌一一展现出来。 感

情表达细腻，感人至深。

樊荟(中国夏衍电影学会青少年电影专

委会秘书长)：

“夏”与“冬”二元对立的意象巧妙

从影片的片名看，“夏”与“冬”是冷与暖两个

二元对立的意象，本身具有强烈的戏剧性，不禁让

人想一探究竟。夏天之于童年来说是最特别的季

节。在儿童电影作品序列中，有很多是关于暑假

的故事，片名赋予这个故事最有价值的叙事动

力。此外，这部影片里的孩子们的表现得真实自

然，并没有“小大人”的表演痕迹。

张维军（《立冬的夏天》导演、咸阳市广

播电视台艺术总监）：

期待影片更快与广大观众见面

电影艺术是我挚爱的、奋斗一生的事业，创作

它、拥抱它，和它始终在一起，这是条艰辛崎岖的

生命之路。若说已收获了一些果实，我会一直默

默进取，继续在大众还未所见之处，酝酿积蓄，期

待我的艺术生命迎来繁盛绚烂。我们也希望《立

冬的夏天》能更快与广大观众见面。
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《立冬的夏天》首映式暨观影研讨会在京举行

践行国家安全观、强国梦的现实教材

由中国夏衍电影学会、陕西省国动办、咸阳市

国动办共同举办的国防教育题材少儿影片《立冬

的夏天》全国首映式暨观影研讨会日前在京举

行。中国关心下一代工作委员会主任、第十届人

大常委会副委员长顾秀莲，刚被授予“人民艺术

家”国家荣誉称号的96岁高龄的著名电影艺术家

田华、国家有突出贡献电影艺术家陶玉玲来到现

场，胡振民、赵化勇、甄砚、田进、童刚、仲呈祥、丁

荫楠、秦振贵、韩志君、王兴东、皇甫宜川、刘泷、丁

雷、王吉远、袁媛、丁震、车永莉、邢潇、安一萌、樊

荟等老中青三代艺术家、事业家、专家学者，电影

主创人员张维军、白楠楠、苏芸盟及张晞临、朱宏

嘉、苇青、李宝安、朱敏、张宇轩等主要演员参加活

动。观影及研讨会由中国夏衍电影学会会长、资

深电影监制、国家一级导演江平主持。

陕西省国防动员办公室、咸阳市人民政府指

导拍摄的电影《立冬的夏天》，由张维军、白楠楠担

任导演，著名编剧芦苇、青年编剧苏芸盟联合创

作，张晞临、朱宏嘉、苇青、李宝安、朱敏、张宇轩、

苗阜、陈更等出演。影片在第六届香港国际电影

节暨第五届亚洲华语电影节摘得最佳影片奖、优

秀导演奖两项殊荣。

与会专家一致认为，《立冬的夏天》是一部具

有国防教育意义的优秀少儿励志电影，是一部践

行国家安全观、强国梦的现实教材，是一次中华优

秀传统文化和非物质文化遗产的真实记录，更是

一次从习近平总书记的重要思想中找启迪、找思

路、找答案，坚定文化自信，弘扬爱国主义精神的

生动实践。希望有更多的少年儿童能够看到这部

电影。

研讨会上，咸阳市委常委、常务副市长、市委

组织部部长王宏兵代表中共咸阳市委市政府致辞

说，国防是立国之本，咸阳将以该片首映式为契

机，立足咸阳大计，根植红色沃土，深入挖掘国防

教育的富矿，进一步传承红色基因，讲好革命故

事，让红色革命的文化与时俱进，历久弥新，在新

时代焕发出更加绚丽的光彩。陕西省国动办主任

曾明表示，希望今后有更多的像《立冬的夏天》一

样，以正确舆论引导人、以高尚的情操陶冶人的国

防题材优秀作品出现，进一步提升大众的国防观

念和人防技能，为提高应战、援战能力，助力经济

社会发展作出陕西国防动员新的更大贡献。

国家、陕西省、咸阳市国防动员委员会办公室

以及陕西省委宣传部、共青团陕西省委、省关工

委、省军区动员局等单位负责人；咸阳市委常委、

市委宣传部长王永锋，市委常委、咸阳军分区司令

员方勇，市关工委主任应志治，以及旬邑县、咸阳

市广播电视台等主创单位代表也应邀观影并参加

研讨会。

◎嘉宾发言摘要


